
Consiglio dei Corsi di Studio di Economia

Riunione del giorno 29 gennaio 2025

Verbale n. 1

Il  giorno 29 gennaio  2025 alle  ore  15:00 si  è  riunito  il  Consiglio  dei  Corsi  di  Studio di  area

economica seguendo la convocazione del 20/01/2025 n. prot. 1478 per discutere del seguente ordine

del giorno:

1. Comunicazioni

1. Offerta formativa 2025-2026: proposta di modifica RAD e nuova programmazione didattica

2. Varie e eventuali

Risultano Presenti

1. Alessandra Ortolano

2. Alessandra Stefanoni

3. Alessandro Sorrentino

4. Alessio Maria Braccini

5. Anna Maria D’Arcangelis

6. Barbara Aquilani

7. Barbara Pancino

8. Carlo Mari

9. Cecilia Silvestri

10. Chiara Oldani

11. Egidio Giuseppe Perrone

12. Enrico Maria Mosconi

13. Fabrizio Rossi

14. Francesco Pacchera

15. Ilaria Benedetti

16. Irene Fulco

17. Luca Cacchiarelli

18. Luca Correani

19. Luca Secondi

20. Luigi Biagini

21. Maurizio Masi

22. Michele Desario

23. Nicola Viceconte

24. Patrizio Morganti

25. Rosella Bruzzichini

26. Silvio Franco

27. Stefano Poponi

28. Tiziana Laureti

29. Tony Urbani

30. Vincenzo Sforza

La riunione si svolge in modalità telematica su piattaforma Zoom. Svolge la funzione di segretario

verbalizzante la Prof. Anna Maria D’Arcangelis.



1. Comunicazioni

Non vi sono comunicazioni.

2. Offerta formativa 2025-2026: proposta di modifica RAD e nuova programmazione

didattica

Il Presidente informa il Consiglio che questo punto rappresenta l’avvio del percorso che porterà

all’approvazione dell’offerta formativa 2025-2026.

In  relazione  all’offerta  formativa  erogata  2024/2025,  il  Presidente  informa  i  Consiglieri  che  è

necessario deliberare in merito alla variazione delle coperture di alcuni corsi in conseguenza della

cessazione dal servizio di alcuni colleghi. La seguente tabella riassume le coperture proposte.

CdL Insegnamento Copertura proposta
AFC Modelli matematici per l’economia e la finanza Mari (4 CFU) Baldassari (4 CFU)

AFC Asset Management Anna Maria D’Arcangelis

ECA Finanza Aziendale Alessandra Ortolano

ECA Economia dei mercati finanziari Anna Maria D’Arcangelis

AFC Reporting degli intermediari finanziari Bando

ECA Matematica Finanziaria (Civitavecchia) Bando

ECA Politica Economica (Civitavecchia) Bando

ECA Storia  e  cultura  del  commercio  internazionale

(Civitavecchia)

Bando

MQ Comportamento d’acquisto del consumatore Irene Fulco (2 CFU) + Bando (6 CFU)

Il consiglio all’unanimità approva.

Il Presidente informa il consiglio di aver ricevuto la richiesta di autorizzazione all’erogazione online

per il corso di Corporate Social Responsibility, LM in Circular Economy, da parte dell’affidatario

dell’incarico di docenza a causa della sua difficoltà a raggiungere la sede di Civitavecchia essendo

entrato in servizio presso l’Università Cattolica del Sacro Cuore di Piacenza.

Il consiglio all’unanimità approva.

In  merito  all’offerta  formativa  2025-2026,  il  Presidente  relaziona  al  Consiglio  sullo  stato  di

avanzamento  dell’aggiornamento  dei  quadri  RAD  delle  schede  SUA  dei  corsi  di  Economia,

necessaria in seguito all’aggiornamento delle classi  di laurea rispondendo a quanto disposto dai

DD.MM. n. 1648 e 1649. Le versioni definitive delle schede SUA saranno portate in approvazione

a fine Febbraio 2025. Rispetto a quanto già discusso in passato, il Presidente informa che nella

revisione, previa verifica della possibilità tecnica, si eviterà di indicare la denominazione letterale

del curriculum nella descrizione degli obiettivi formativi, come anche suggerito dalla Guida alla

scrittura degli ordinamenti didattici CUN 25/26, onde evitare che variazioni nella denominazione

dei curriculum richieda una modifica RAD.



In ultimo, sempre in relazione all’offerta formativa 2025/2026, il Presidente condivide i dati relativi

alle iscrizioni delle lauree triennali e magistrali illustrando:

 Le serie storiche delle iscrizioni al primo anno delle lauree triennali e delle lauree magistrali;

 La  percentuale  di  incidenza  degli  studenti  provenienti  dal  corso  L-18

(Viterbo/Civitavecchia);

 Il numero di studenti laureati triennali che prosegue nella formazione magistrale in uno dei

corsi AFC, MQ e CE.

Dai dati  emerge come il  triennio mantenga negli  anni buoni livelli  di iscrizione al primo anno,

mentre le lauree magistrali mostrano un calo nel numero degli studenti iscritti al primo anno e un

calo dell’attrattività nei confronti di studenti non provenienti dalla L-18 (Viterbo/Civitavecchia). In

ultimo, emerge anche un calo della percentuale di studenti laureati L-18 che proseguono gli studi

nelle LM AFC, MQ e CE. In ultimo, il Presidente mostra anche i dati sulla numerosità minima delle

iscrizioni al primo anno e iscritti totali inserita come obiettivo dal Senato Accademico.

Il  Presidente  invita  i  consiglieri  a  valutare  la  situazione  e  avviare  una riflessione  finalizzata  a

proposte di innovazione e miglioramento dell’offerta formativa o di altre iniziative finalizzate a una

migliore promozione dei corsi.

A valle  della  presentazione  si  apre  un  piccolo  dibattito  dove  intervengono  diversi  colleghi,  in

particolare Tiziana Laureti, Anna Maria D’Arcangelis, Cecilia Silvestri, Chiara Oldani, Alessandro

Sorrentino e Enrico Maria Mosconi.

A valle della discussione il Presidente propone di comunicare meglio le opportunità di project work,

stage e tirocinio svolte in passato o disponibili per gli studenti delle LM. In secondo luogo, propone

di  valutare  come  rafforzare  l’attività  di  orientamento  fuori  regione  per  attrarre  studenti  che

provengono da altri atenei.

Il Consiglio all’unanimità approva.

Michele Desario esce alle ore 15:55.

Barbara Pancino esce alle ore 16:27

3. Varie e Eventuali

Il Presidente informa i Consiglieri sull’opportunità di modificare la prassi sullo svolgimento del

colloquio  orientativo  per  gli  studenti  interessati  all’iscrizione  alla  LM in  Circular  Economy.  Il

numero  degli  studenti  che  inviano  una  manifestazione  di  interesse  all’iscrizione  è

significativamente  superiore  rispetto  al  numero  di  studenti  che  poi,  per  effettiva  volontà  o

possibilità di regolarizzare l’iscrizione, effettua l’iscrizione. Dal momento che a tutti questi studenti

viene  proposto  un  colloquio  orientativo  anche  prima  della  verifica  del  possesso  dei  requisiti

amministrativi  per  l’iscrizione,  si  verifica  un  aggravio  significativo  di  attività  comunque  non

necessaria. Pertanto, propone di poter far svolgere il colloquio solo agli studenti che effettivamente

regolarizzano l’iscrizione. Tale prassi risulta comunque conforme con il regolamento del corso di

studio.

Il  Presidente  informa i  Consiglieri  sulla  possibilità  di  modificare  la  prassi  relativa  al  colloquio

orientativo per gli  studenti  interessati  alla  LM in Circular  Economy. Attualmente,  il  numero di

manifestazioni di interesse supera di gran lunga quello delle effettive iscrizioni, con un conseguente

dispendio di risorse per colloqui spesso non necessari. Poiché tali incontri vengono offerti anche



prima della verifica dei requisiti amministrativi, si propone di riservarli esclusivamente agli studenti

che  sono  nella  condizione  di  poter  effettivamente  completare  l’iscrizione.  Questa  modifica

rispetterebbe comunque il regolamento del corso di studio.

Il Consiglio all’unanimità approva.

Non essendovi altro da discutere la riunione si conclude alle ore 16:40. 

Il Presidente

Prof. Alessio Maria Braccini __________________________

Il Segretario

Prof. Anna Maria D’Arcangelis __________________________


